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这个客场，有四名申鑫球迷来到
了惠堂体育场，其中包括之前独自观
战申鑫与恒丰的客场比赛的球迷陈
超，他和他的表叔是在上周六深夜抵
达的揭阳，一早又租了辆车，行驶两个
多小时才赶到球场。
今年读大二的蔡啸清则是专门从

宝岛台湾赶到梅州看比赛的，他目前
在中原大学念应用数学系，“我找了好
长时间才研究出能在礼拜五晚上出
发、礼拜天晚上赶回去的行程安排。”
他在上周六早上从深圳坐大巴赶到五
华，在上周日傍晚从广州飞回去。
“主要是因为怕以后因为种种原

因就看不到了。”蔡啸清说，他是从
2012年开始看申鑫的，那年他才刚上

五年级，“2014年开始，国内联赛的球
队我就只看申鑫了。”问起是怎么喜
欢上这支球队的，蔡啸清说自己一开
始也不知道是因为什么，后来由于一
直看，便就有了感情。

由于人在宝岛台湾念书，他这赛
季没能再去到金山主场支持主队，但
球队的比赛直播他几乎场场不落，“今
年印象最深的是绝杀南通那场。”那是
申鑫这赛季时隔126天后取得的一场
胜利，也是球队到今天为止最后一次
赢球。“稍微有点特点的球员都走了，
U23有实力的也走了好多。”提起这赛
季的球队现状，蔡啸清很是遗憾，“我
看了好多年的球员今年全走了。”
“中乙的话，转播也是个问题。”谈

到接下来是否还会支持申鑫，蔡啸清
没有犹豫，“有的看的话肯定要看。”但
是倘若像他不愿看到的那样，球队最
终成为历史，蔡啸清还没有做好在中
国足坛找到其他寄托的准备，“如果还
看的话，我也没想到要看谁。”

当天比赛的最后，不少申鑫队员
把自己的球衣扔上看台，送给了几位
远征球迷。陈超拿到了队长赵作峻的
比赛服，蔡啸清则收到了王成的球衣，
他半开玩笑地用“可爱”两个词形容起
了王成。“球队今年成绩这样，还能有
客场球迷，上一轮主场也还能有那么
些球迷，实在很不容易。”赵作峻不停
感慨着球迷出征客场的不易，“真的很
感谢他们。”

在队友走向远征球迷看台致谢
的时候，徐骏敏慢慢跟在后面，撑着
膝盖在草地上歇了好一会儿，他还没
能从最后阶段的几次拼抢中完全缓
过劲来。
对于主队梅州客家而言，过去的

90分钟不过是一个赛季的收官，基于
球队早已完成保级任务，这场比赛或
输或赢都无关痛痒。而对于早已贴上
“降级”标签的申鑫来说，比赛结果同
样不再是最重要的事，球员们在场上
对教练技战术意图的贯彻和坚持到最
后的韧性，才是球队此刻最想留在球
迷脑海中的画面。

从某些角度，申鑫的这个赛季可
以用“命运多舛”和“多灾多难”来形
容，从赛季前大半主力出走开始便注
定了球队将走上一条最曲折的道路。
随后，无论是球队内部的球员能力和
经验问题，外部的不公正判罚，还是
俱乐部的长期欠薪等等，都成为了阻
碍球队前行的一座又一座高山。唯一
值得庆幸的是，这些单是遇上一个就
能“折去半条命”的困难，这支队员平
均年龄还不到23岁的申鑫竟然都能
熬到现在。尽管未来依然看不清轮
廓，至少此刻大家都能暂时松一口
气。“终于完成了这个赛季，无论如
何，能够坚持到最后，我们也是尽了
最大的努力。”主教练朱炯在赛后感
慨道。在拒赛风波期间，球队最艰难

的时刻，他曾不止一次对选择留在了
球队中的队员和教练表示感谢，“能
坚持到最后，都是好样的。”
“即使没有未来，我们也没有必要

去抱怨或者遗憾，因为人生可能就是
这样。”朱炯说，“我们只能说尽自己最
大努力去做好所有的一切。祝所有人
好运。”

幸运女神是曾经眷顾过申鑫的。
2012赛季，位居联赛倒数第二的申鑫
因为大连实德的退出得以递补留在中
超，并在第二年力压申花和上港，取得
了当年上海球队的联赛最好成绩，同
时也是队史最好成绩。就今年的大环
境来看，处在降级边缘的天海，预订附
加赛名额的辽足都存在生存危机，而
几支中乙冲甲球队也未必全能通过足
协准入审查，如果申鑫足够幸运，甚至
还有理论可能留在中甲。不过，这一切
的前提是，俱乐部能率先找到愿意接
手的下家。

与梅州赛前，曾有当地媒体表示
想在比赛结束后拍摄一段球队向球
迷与赛场告别的画面，领队邹忠伟显
得有些无奈，“我们的球队还没有解
散呢⋯⋯”

随着昨天下午嘉定博击队在两回
合附加赛中以4比2战胜西安大兴崇
德，成功挺进中乙联赛，倘若申鑫能最
终“活下来”，那么明年除了中超有上
海德比，中乙也将上演沪上德比。

裁判哨响，比赛结束，上海申鑫在客场0比2负于

梅州客家，球队在离开中甲舞台之前没能再拿下一场

胜利。 有些出乎意料的是，这场被不少人定义为“告

别”的比赛，并没有弥漫多少悲壮情绪，申鑫队员们脸

上没什么表情，只是看起来都相当疲惫。
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“从最后几场的表现来看，这批球
员还是在不断进步，基本上也形成了
自己的风格和打法。如果这个球队还
有未来的话，我相信他们会越来越
好。”谈及这场比赛中队员们的表现，
朱炯如是道。

在比赛的下半场，他将之前从未
上过场的20岁小将林驰宇替换下李
万杰，让前者获得了自己的中甲首
秀。前一场与黄海的比赛中，另一名
20岁小将王辉也在最后几分钟取得
了职业联赛首秀。“从这一点来说，这
个队如果散掉，是有点可惜的。”朱炯
遗憾道。
介于俱乐部前景不明，球员们若

想离开，球队自然也是理解的，“如果
球队还在，明年实在缺人的话也可能

提拔一些梯队的小孩来踢中乙。”朱炯
补充道。与梅州的比赛接近尾声的时
候，李伟杰、钱 等几名没有上场的替
补小将在场边和体能教练一起留下了
一张合影。对于他们，无论球队和自己
将迎来什么样的未来，至少今年的历
练已经足够珍贵。
在队长赵作峻看来，这些年轻球

员在某种程度上来说，是幸运的。在有
些U23球员只能依靠政策施舍获得短
暂的上场机会时，今年申鑫的不少小
将都早已打满全场，甚至成为球队主
力。徐越和孙锡鹏两位U20小将更是
入选了今年中甲的最佳新人候选名
单，他们将和来自新疆雪豹纳欢的迪
力依米提竞争一个获奖名额。值得一
提的是，徐越在赛后没有随着球队一

起返沪，他独自飞往武汉塔子湖参加
U20国青集训。为了踢完赛季的最后
一场比赛，他特地延后了到国青队的
报到时间。
与徐越不同，其他大部分申鑫队

员总算能结束一整个赛季的紧张状
态，暂时忘掉对未知的迷茫，好好放松
一下。在回程的大巴上，有的队员在商
量着回去后怎么聚餐，也有的队员靠
着椅背闭目养神。某种程度上，这也算
是一种解脱。
“我朋友圈里看到，有的朋友今天

冲超了，有的保级成功了，也有的冲甲
了，大家都很开心，就我们⋯⋯”候机
大厅里，赵作峻收起了手机。在当日下
午申鑫结束比赛的同一时间，石家庄
永昌成功冲超，青岛黄海拿下了联赛

冠军。夏窗以业余球员身份转会石家
庄预备队的潘超然和张毅峰，以及转
租青岛的彭鹏，都各自发布朋友圈抒
发了自己的喜悦之情。他们的照片下，
一众申鑫队员的点赞叫人不免唏嘘，
半年前还是朝夕相处的队友，半年后
有人奔向光明未来，有人却还得等待
一个遥遥无期的消息。
“先休息了。”徐骏敏没有多谈自

己的下一步计划。赵作峻也表达了
想先好好歇一歇，陪陪家人的意愿，
他半开玩笑，“不知道下一份工作什
么时候有。”还有一些球员则已经订
好了出去旅行散心的行程，他们大多
已将基地里的东西收拾完毕，至于
是否还能有归期，他们自己也无从
知晓。

“该说的都说完了，没有什么好说的了。 ”朱炯的笑

里带着无奈。 球队走到这一步，从来不是球员、教练或者

老板任何一个人能独自承担的责任，如今终于结束了状

况百出的一个赛季，朱炯也如释重负，至于自己接下来

的规划，他并没有作太多透露。

“比起外国教练，我们这些人对中国足球的热爱肯

定是更真挚的。 ”作为中国足球的受益者，朱炯表示四十

年的参与经历使得他对整个中国足球行业的环境与发

展方向有相对清晰的了解，他始终希望自己或其他有个

人理念的中国教练能拥有一个可以专心执教的平台，为

中国足球的未来贡献一份力。

“未来的事情再做打算，也不可能说就这样干等。 ”朱

炯补充道，今年有些教练组成员收到了别的邀约，但他们

也选择留了下来， 其中一部分原因是被俱乐部的文化和

氛围所感染。 上周三，整个申鑫教练组一起吃了一顿饭，

或许这也将是他们最后一次在申鑫聚餐。 朱炯在自己的

朋友圈感慨道，“坚守到最后的都是好样的， 感谢每个人

的努力付出，不知道明天会咋样，祝每个人好运。 ”

朋友圈里或喜或悲 球员们现在只想休息

球迷：没有其他寄托，申鑫在我就在

球队没有散 还盼“中乙德比”
———申鑫中甲告别战全记录
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“不会干等着，坚守就是好样的”


